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下星期就是新學年開課日，今年開課日注定不尋常，反
修例幕後勢力一直利用學子作為這場風波的主力軍，過去
幾個月無所不用其極地煽動青年學生在風波中衝到最前，
成為反修例爛頭卒。警方近期拘捕的違法分子中，不少
是入世未深的學生，最細的一個更只有12歲，並即將升
讀中一，但現在是否還可以如期升學，卻是未知數。

學校必須承擔保護學子責任
在連場暴力衝擊中，都可以見到大批年紀輕輕的學生

全副武裝走到衝突前面，他們這樣的年紀對社會有什麼
不滿？香港社會又有什麼對不住他們的地方呢？顯然，
他們是被人煽動以至「洗腦」，被灌輸各種偏激政治思
想，成為別有用心者火中取栗的棋子。

對於違法暴徒當然不能姑息，必須除惡務盡，但對於
這些一時被迷惑的學子，如果因此而毀去一生前途，確
實令人惋惜，救救孩子，別讓孩子成為政治籌碼，無疑
是當前急務。對此，家長是責無旁貸，學校也必須承擔
起保護學子的責任。
近日反對派、學民思潮、教協之流正在大力煽動學生

罷課，其目的一方面是利用學生罷課向政府施壓，另一
方面是要將學生推向抗爭最前線，為挑動新一輪抗爭作
準備。為此，他們更製作所謂罷課名單，企圖製造草木
皆兵之勢，以煽動更多學生參與。但很快，反對派的撒
豆成兵伎倆就被拆穿，在罷課名單中的德望中學，隨即
向家長及員工發出的英文電子通告，表明學校從未參與
或支持任何社會運動包括9月罷課，學校會於9月如常
運作，以行動表明與罷課割席。

德望中學的聲明不但有必要，更是負責任的做法。一
些學校可能怯於「黑色恐怖」而不敢直斥其非，不敢公
然反對罷課，這正是反對派希望製造的氛圍。

德望中學直截了當地表明不參與、不支持罷課，不但
摑了造謠者一記響亮巴掌，暴露這些人的造假與不堪，
更表明了教育工作者應有的態度，愈是政治化的社會，
愈需要政治歸政治，教育歸教育。德望中學的聲明顯示
出負責任的態度，也是對學生最好的安排，以行動保護
學子，值得所有負責任的學校仿效，齊聲向罷課說不。

學生一般對政治認識不深，容易被一些激昂的口號所迷
惑，成為政治團體的棋子，在這場反修例風波中，幕後勢
力以及教協之流，不斷煽動青年參與抗爭，不少青年更
因為參與違法暴力行動而被捕，一生前途盡毀，但反對
派、教協有關心過他們嗎？有為他們的前途着想嗎？

反對派推學生當炮灰令人齒冷
恰恰相反，他們現在還要千方百計鼓動更多青年上前

線，鼓動他們參與罷課，不要上課、不要前途，甚至揚
言罷課不設期限，不惜「攬炒」。他們更將暴力衝擊美
化，將暴徒英雄化，以煽動更多青年參與其中。這些人
的所作所為完全是禍害學子，反對派政客固然無恥，但
教協作為教育專業機構，成員都是教師，何以竟忍心將
學生作炮灰？難道政治已經蒙蔽了他們的良知，不惜將
學生推向違法深淵？
反對派政客、教協中人都有兒女，己所不欲，勿施於

人，他們又會否鼓勵子女參與衝擊？毛孟靜在香港青年
因違法衝擊而被捕之時，還到外國出席其兒子的盛大婚
禮，她的兒子為什麼又不參與反修例呢？反對派政客對
自己子女百般保護，惟恐他們參與違法衝擊而影響前
途，但卻不惜將其他人的子女當作炮灰，其行為之無恥
令人齒冷。
魯迅先生在《狂人日記》裡，曾經發出「救救孩子」

的吶喊。面對反修例風波貽害青年學子，我們還要繼續
吶喊「救救孩子」！而救救孩子的最有效辦法，莫如將
反修例風波盡快平息，並追究一些無德教師的責任。

郭中行 資深評論員

反修例風波擾攘了兩個多月，紛亂遠未
平息、社會撕裂卻日益激化，動亂來到拐
點，恐怖主義初露苗頭，敵意挑戰特區的
依法管治和中央對港政策，干擾經濟民生
的正常秩序，香港的未來、繁榮、法治和
兩地互信「被陪葬」。香港的出路在何
方？叛逆暴潮何時了？社會秩序如何恢
復？

修例風波綿延不絕，持續升級，訴求不斷加碼，令暴
力抗爭變得沒完沒了且一再失控。空談誤國、實幹興
邦，暴徒只懂在面罩掩蔽下堵街衝撞，除了所謂崇高的
政治口號和「殺紅眼」的廝鬥外，拿出了什麼「優質民
主」或「善治」意見？對於外部勢力插手反修例事件、
干擾香港事務，是出於「國際公義」，還是要謀取個別
國家和集團的利益，當中的緣由不言而喻。
第一，日復一日的抗爭，只圖究責需索，避談構建明

天，有破壞、無建設，每一次所謂和平示威都會製造更多
的對抗和暴力，將憤懣仇恨推向引爆點，身份認同更見分
歧，社會陷入「壓力鍋」。試想，即使「五大訴求」全被
接納，會為香港帶來什麼實質好處？其他持份者會接納
嗎？大家都累了，縱暴派還要繼續「焦土」抗爭？香港
經濟正面臨「完美風暴」，還要繼續撕裂沉淪下去？
第二，止暴制亂是平息風波的第一步，溝通對話則是

解開心結的鑰匙，但大前提是一切行動都要客觀理性、
和平和非自毀，才有對話的基礎，才能重建國際金融中
心的榮光。有人刻意將事件作顛倒黑白的描述，騎劫全
港市民，對政府進行政治敲詐。
第三，法治是香港的核心價值，也是競爭優勢所在，

面對政爭持續、暴力升級的社會氛圍，唯一出路就是回
歸法治。只有恢復法治安定，然後因應新形勢引發的新
狀況、新矛盾，作出大刀闊斧的改革，這是一個複雜的
系統工程，需要和諧理性的大環境緩減陣痛。

第四，示威暴力蔓延升級，香港有沉淪的風險，必須
在《憲法》及基本法共同構成憲制基礎上，正確認識、
凝聚共識、守護「一國兩制」，依法懲處違法暴力，絕
不能姑息。
第五，美英等國長期插手香港問題，苦心經營20多

年，形成「外交─情報─國會─無政府組織」的串連干
預模式，在今次反修例風波，充分暴露「顏色革命」的
影子，「港獨」惡浪在外力支持下此起彼落，有年輕人
被人利用，有政客煽風點火，反中亂港居心昭然若揭。

第六，此次風波遲遲未平，是有人刻意打擊政府管治
威信。無論政府說了什麼、做了什麼，都被反對者扭曲
抹黑。未來如何凝聚民心、提振管治權威、提升施政成
效，是政府工作的重點。
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以愛國之情，為報國之行
今年是中華人民共和國成立70周年，在這個時間節點，我們一起回顧開國元勳

朱德總司令的光輝一生，有着特殊的意義。我代表王志民主任對展覽的開幕表示衷

心的祝賀。

盧新寧 中央人民政府駐香港特別行政區聯絡辦公室副主任

習近平總書記評價朱德是「我
國民族英雄璀璨群星中的一顆巨
星」，毛澤東主席也稱讚他是
「人民的光榮」。而提起朱德，
我們想到的是井岡山上的艱苦鬥
爭，紅軍偉大的萬里長征和抗日

戰爭的烽火硝煙，我們想到的是在新中國成立
後他在紀檢、國防、法制等方面的探索……可
以說朱德的這一生，濃縮着我們這個國家求索
與解放的崢嶸歲月，濃縮着我們這個民族沉淪
與復興的艱辛歷程。美國記者斯諾在《西行漫
記》一書中，他把朱德的名字解讀為「紅色的
品德」。我想，正是這種紅色品德，把他個人
的奮鬥和國家的奮鬥、民族的奮鬥緊緊地聯繫
在一起。

「紅色的品德」千秋尚凜然
朱德戎馬一生，經歷過無數大大小小的戰

爭，始終以救國救民為己任。他的愛國之情、
報國之行，讓人感動、令人敬重。我曾經看過

一封他的信，是抗日戰爭爆發後，他給親人
寫的一份家書。他說，「我雖老已52

歲，身體尚健，為國為民族求生存，
決心拋棄一切，一心殺敵。」

直到耄耋之年，他還親筆
寫下「革命到底」的

條幅，愛國之
情、憂

國之心、許國之志，真可謂千秋尚凜然！
朱德等千千萬萬的中國共產黨人，可以說是

民族復興之路上的先行者。正是因為他們看見
了國家的衰敗、神州陸沉，所以對國對家有着
更為深刻的理解、對民族復興有着更為熱切的
期盼。讓朱德立志投筆從戎去的，是再樸素不
過的情感、再自然不過的認同，其實也是一種
再基本不過的責任。這應該給今天的我們深刻
的啟示，因為我們都說時代在變，社會在變
化，現在是信息時代，但是不管怎樣強調個性
的解放，我們尊重個人的表達，我們鼓勵個人
的奮鬥，但都不意味着可以丟棄國家意識。因
為，國家是利益、情感和文化的共同體，以愛
國之情、報國之行，超越一己之私、一時之
利，永遠具有最高遠的人生價值。

從先輩和先賢那裡汲取力量
中華人民共和國成立70年了，香港也已經回

歸22年了。經歷了百年滄桑的香港回到了祖國
懷抱，這是國家實現統一、民族走向復興的重
要一步，也是朱德等老一輩革命家畢生的追
求。當前，香港面臨回歸以來最嚴峻的局勢，
我們都很憂心，我們也都覺得要從先輩和先賢
那裡汲取力量。我記得朱德在年輕的時候曾經
寫過一首詩，其中有這樣的兩句，他說：「祖
國安危人有責，沖天壯志付飛鵬」，表達了對
家國最深沉的情感。相信今天的香港青年，對
香港、對國家也同樣懷有最深厚的感情，只是
我們要靜下來想一想，如何做才能讓我們所生

活的這座城市、才能

讓香港和國家更好。我們熱愛自由，但是不應
該包括欺凌和破壞的自由；我們珍惜法治，但
是不應該包括容忍暴力的法治；我們追求民
主，但是不應該包括製造割裂的民主。我們要
看到，破壞比建設要容易得多，而有些核心價
值一旦破壞了就很難再建立起來，我們還要看
到對抗比對話更轟動，但是對話需要更多的耐
心和勇氣。

特首呼籲特別誠懇特別務實
8月24日林鄭特首在Facebook上發文，呼

籲各界通過對話的形式，為解開香港社會更深
層次的「死結」提供出路。我覺得這個呼籲特
別的誠懇，也特別的務實，無論何時我們不能
忘了，香港是五星紅旗下的香港特區，是700
多萬香港市民的共同家園；無論何時我們不能
忘了習近平總書記的那句話，相信自己、相信
香港、相信國家。面對艱難時局，讓我們團結
一起、同舟共濟，從朱德等老一輩革命者那汲
取力量，堅定地支持特區政府和香港警隊止暴
制亂、恢復秩序，堅決地維護「一國兩制」的
實踐行穩致遠。
（本文是盧新寧副主任在「開國元勳

朱德總司令（香港）大型展覽」開
幕式上的致辭。文中小標題
為編輯所加。）

反修例暴亂持續兩個多月，香
港法治流血，市民痛心流淚，但
暴力衝擊未見平息反而升級，嚴
重威脅警員和普通市民的生命安

全，香港的形勢更趨嚴峻。非常時期，要用非
常措施，警方需用更凌厲執法止暴制亂。在香
港面臨重大考驗的關鍵時刻，維護法治安定，
不能單靠警方孤軍作戰，政府須設立跨部門的
領導小組，把各紀律部隊納入其中。廣大市民
更要立場鮮明，意志堅定，齊心協力，義無反
顧撐警方、護法治、反暴力、保香港，確保
「一國兩制」行穩致遠，保護廣大市民利益，
推動香港形勢根本好轉。
香港的法治安全，國際上有口皆碑，港人亦

引以為榮，更是香港成為國際金融經貿中心、
旅遊城市的最重要優勢和基礎。可惜，反修例
無休止的暴力行為，暴徒視法律如無物，肆無
忌憚毀壞公物和商舖、毆打途人、內地遊客和
記者、襲擊警員，連警員人身安全都難言保
障，市民更加人心惶惶。

止暴制亂不能靠警隊獨力支撐
沒有法治安定，任何發展都是空談。香港受

曠日持久的暴力衝擊影響，經濟正陷入衰退，
有30多個國家已對香港發出旅遊警示，消費市
道一落千丈，各行各業苦不堪言。一個繁榮穩
定、文明和諧的香港，一個700萬市民安居樂

業的共同家園，變得暴力橫行、無法無天，令
人痛心可惜。
因此，止暴制亂迫在眉睫，是當務之急。目

前警方盡忠職守，忍辱負重，流汗流血，兩個
多月來日以繼夜打擊暴力，守護法治，避免香
港完全失控，警隊功不可沒。但也要看到，暴
力到處擴散，愈演愈烈，令警隊疲於奔命，承
受越來越大的壓力。
止暴制亂人人有責，恢復法治安定，不能靠警

隊獨力支撐。特區政府應該成立由多個部門組成
的跨部門應急小組，各部門的最高負責官員共同
參與，海關、入境處、消防處、懲教處等紀律部
隊都應參與其中。跨部門應急小組顯示政府上下
一心，有信心有意志有能力打贏反暴力的「硬
仗」，同時群策群力、集思廣益，提升執法、應
變效率，令依法反暴力護法治事半功倍。

近日在荃灣暴亂中，警員開槍一事備受關
注。事實上，當時有近百名暴徒追打幾名警
員，若警員沒有及時拔槍防衛，可能已經造成
人命傷亡，後果堪虞。在警員拔槍後，暴徒仍
未有停止攻擊，警員也只是向天開槍示警，不
僅合法合理正當，而且相當克制。暴徒的暴力
行為泯滅人性，嚴重威脅警員和市民的生命財
產安全，警方再不採取更有效、有力的手段制
止暴力，執法手段仍然備而不用，只會把前線
警員和市民置於極度危險之中。
日前舉辦G7峰會的法國南部城市比亞里茨，

曾出現暴力示威，法國警方迅速使用催淚煙、
水炮車等手段，強勢高效驅散示威者，並拘捕
大批違法者。在美國，警方嚴格執法，絕不容
警權受到挑戰。如果示威者毆打員警，員警會
立即開槍警示，旨在停止傷害行為，保護公眾
和員警的生命安全。如果美國的示威者敢像香
港的暴徒一樣襲擊員警，美國員警一定會開槍
還擊，這些例子多不勝數。

以強大民意促香港形勢好轉
香港警方在處理暴亂時保持最大限度的冷

靜、克制和專業，盡可能使用最低的武力去應
對，但是現在暴力程度不斷升級，已達可致命
的程度，警方必須採取更主動的止暴制亂策
略，加強人員、裝備的配備，加大打擊力度，
不容暴徒為所欲為，這是對香港和廣大市民負
責，市民絕對支持和贊成。

香港已經流血兩個多月，暴力無助解決任何問
題，只會把香港推向玉石俱焚的不歸路。要阻止
暴力持續升級，民意是最關鍵的因素之一。全港
市民應認清現時香港已處於法治、管治都相當嚴
峻的邊緣，市民必須明是非、分正邪，停一
停，想一想，認清暴力氾濫對香港的深遠危
害，明確與暴力行為劃清界線，反暴力態度絕
不模棱兩可，更堅定支持特首和特區政府依法
施政，堅定支持警方嚴正執法和司法機關公正
司法，以最強大的民意止暴制亂、恢復秩序。

跨部門合作止暴制亂 用非常手段恢復法治安定
王惠貞 全國政協提案委員會副主任 九龍社團聯會理事長
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中美貿易戰不斷升級，環球金融市場波動加
劇，經濟增長乏力令各國爭相減息。中國央行
因應國內外形勢，加強了對黃金的配置，4月
末中國黃金儲備為 783.49 億美元（1,732
噸），5 月末中國黃金儲備 798.25 億美元
（1,746噸），同時中國的外匯儲備也升至新
高，高於預期及前值3.09萬億美元。
如今美國國債規模已經超過22萬億美元，相

比2000年翻了4倍，國債佔GDP的比重超過
100%，但還是不斷有海外資本源源不斷地買
入美國國債。而美國正是利用新債還老債的手
段，不斷吸收海外資本來發展國家經濟。要知
道，美國一年稅收也才3.3萬億美元，根本入不
敷出，但美國的好日子不會一直持續，今年3
月，海外央行減持美國國債1,700億美元。截
至3月外國持有美債為6.47萬億美元。
伴隨中美貿易戰越來越激烈，中國持有的巨

額美國國債在貿易戰中愈發引人注目。今年3
月，中國持有的美債規模降至1.121萬億美
元，為兩年以來最低水平，持有量仍高居第
一，但減持幅度說明中國正在採取行動去面對
如今緊張的局勢了。值得一提的是，在十大美
債最大持有地區之中，3月只有中國內地在減
持，美國盟友日本、英國、巴西等國都在增
持。
這種局面到今年6月出現新變化，日本超越

中國，成為了美國最大債權國。美國財政部今
年8月15日在華盛頓公佈的資料顯示，日本在
6月份超過中國，成為了美國國債的最大海外
持有者，上一次日本成為美國最大債權國是

2017年5月，日本6月持有
的美國政府債券、票據和國
庫券規模增加了219億美元
至1.12萬億美元，達到逾兩
年半以來最高水平。6月中
國持有的美國國債為1.11萬
億美元。
市場一度猜測中國可能以

拋售美債來反擊美國不斷
升級的關稅施壓。隨着中
美貿易戰的升級，人民幣
破7算，美國財政部8月6
日將中國列為「匯率操縱
國」，加上特朗普不斷逼
聯儲局更多減息以達到使
美元貶值的目的，這加劇
了外界猜測中美可能爆發
貨幣戰的憂慮。
不過不用中國拋售美債，

市場已看淡美債。Double-
Line capital 的 首 席 投 資
者、「新債券之王」岡拉克
就警告投資者慎重對待美國國債，他指出美國
經濟增長似乎「完全」依賴於政府，企業和扺
押貸款債務如果美國沒有增加數萬億美元的債
務經濟就會萎縮，高企不下的美債如今還只是
發酵階段，等到今年冬天，其上限問題將再度
困擾美國政府，美國財政部將不得不停止借
款，將在今年9月30日也就是本財年結束時耗
盡現金，無法借錢來填補既有的窟窿，美國將

面臨嚴重的債務違約事件，就像如今委內瑞拉
一樣。
相信大部分中國人心裡都了解一個事實，那

就是中國並無和美國為敵的想法，甚至一度把
美國視做老師。但遺憾的是，美國把中美合作
共贏的關係，逼成對抗關係。美國已走上了必
然的衰弱之路，而中國已經展開了民族復興的
旅程。

美國國債面臨債務違約危機
郭德心 香港經濟師學會會長

■中國已多次減持美國國債。圖為去年8月中國減持59億美元美國
國債。 資料圖片


